

LA IDEA

SEMENARIO DE LITERATURA E INFORMACION



Director:—JOAQUIN BARRIONUEVO

Administrador:—FEDERICO ESPINOSA

AÑO I

San José, 26 de Noviembre de 1904.

Nº I

CONDICIONES

Suscripción, serie 12 números... 50-50
Número suelto..... 00-5
Número atrasado..... 0-10

Avisos, precios convencionales.

No se devuelven originales.

Oficina, 5ª Avenida Oeste, frente a la imprenta "La Tiquetera".

AL LECTOR

Un grupo de jóvenes entusiastas me ha llamado, haciéndome favor, a dirigir el pequeño periódico que hoy presento al público.

Mi labor será insignificante. Pobre, porque no tengo ideas, para sustentar con el vigor que merece el hermoso fin de los jóvenes iniciadores, más cuenten ellos con mi buena voluntad y con mi más caluroso aplauso.

He aceptado con gusto la dirección de esta hoja, porque miro que no son todas las energías las que se confunden para nublar en masa el porvenir moral e intelectual de la misma juventud, porque miro con placer que surge de entre la multitud indiferente, la voz de un coro de almas nobles que buscan el camino que les ha de conducir a una vida retraída, retirada de la corrupción.

En la juventud están las miradas de "La Idea"; velará por ella hasta ver realizados aunque en parte sus fines moralizadores

Que serán sermones predicados en el desierto! No importa. Los torbellinos de arena y los huracanes arrastrarán las palabras; pero talvez, no tarde, veremos cruzar una caravana de jóvenes rendidos por la vida de los placeres, y el viento más humanitario que aquellos que tienen derecho

sobre éstos, golpeará a sus oídos haciéndoles ver que van sobre arenas, perdidos en el mundo y entonces vencerá la razón, y pasaremos del desierto al oasis y del oasis saldremos triunfantes con mil carabanas más, al mundo donde germinan los ideales más nobles, donde se busca el bien común, el porvenir de las jóvenes generaciones!

"La Idea" saluda cordial y afectuosamente a la prensa del país y a sus lectores en su advenimiento al campo del periodismo.

JOAQUIN BARRIONUEVO

MIEDO A LA VIDA

De pie, serio y magestuoso, un viejecito de ojos azules, mira a su esposa fijamente.

El anciano medita; se pasa las horas contemplando su cuerpo que se consume y que se debilita apesar de los cuidados cariñosos de su esposa.

De pronto, moviendo con lentitud sus labios delgados y con una sonrisa amarga, dice:

—Ay! Adela, que triste es la vida! Una noche muy larga, errando por un valle de lágrimas! A qué falta corresponde ese castigo?..... Al pecado original?..... Y no han bastado a ese ser supremo mil años para lavar la afrenta de un hombre?

—Pero, Fernando, no digas esas cosas; no comprendes que es preciso vivir?..... Y quién te ha dicho que sufres demasiado?

—Estas arrugas y esta pierna que apenas me permite moverme en mi habitación—dijo el anciano señalando sucesivamente su frente espaciosa, ornada en los costados con dos mechones de cabellos blancos, y su pier-

na derecha paralizada hacia muchos años.—Estas arrugas, Adela mía, las hizo el dolor, el dolor de pensar.

—Esas arrugas son los surcos en donde la vida arrojó sus enseñanzas; en esos surcos se conciben la aptitud y la experiencia, en esas arrugas viven el pensar, el querer y el sentir.

—Querer?..... es en la esencia sufrir por una alma extraña, ingrata talvez; por una mujer que busca siempre, no al hombre, sino al varón. Sufrir por una mujer? Las mujeres viven sólo para el amor que es un gran criminal porque al perpetuar la vida perpetúa también el sufrimiento. Cuánto debiéramos odiarlas!

—Fernando, la vida no es un espectáculo donde se va a mirar solamente. Es preciso trabajar, luchar; el esfuerzo es placer; las mujeres dan lugar al ejercicio de los esfuerzos.... la juventud ama, la juventud lucha!

—Cómo te has engañado con esas creencias; dices que la vida es un esfuerzo; pues bien, todo esfuerzo es dolor: el hombre ha nacido para ser devorado por la tristeza. Lo único real en la vida es el dolor. Es preciso abandonarla; le tengo miedo desde hace mucho tiempo. Veo a mi alrededor sólo sombras; oigo sólo los huracanes que braman; camino sobre espinas, asediado por remordimientos;..... lo mejor es no ser!

Diciendo esto el pobre anciano, sintió que su pierna derecha se negaba a sostenerlo. Ayudado por su esposa pudo llegar hasta la mecedora, en la que se pasaba sentado todo el día. Poco después dormía, en sus labios aparecía una sonrisa que delataba cuán bellos eran sus sueños en los que se veía muy joven, llevando una vida de estudiante, siendo feliz al amar y ser amado..... y suspiraba

con fuerza al soñar que empezaba á vivir!

JOSÉ FABIO GARNIER

LA AURORA

Se levanta magestuosa para alumbrar entre la impura muchedumbre. Su arco de luz viene á disolver la niebla que ha tenido á los hombres en la oscuridad y en donde las asquerosidades de los hombres no han podido ser vistas por el ojo del regenerador.

La aurora de nuestro pueblo viene ya; sus rayos atravesarán esos cerebros en donde la palabra del sabio se ha deslizado siempre por las grandes zanjas abiertas con el hacha de los que comercian con las doctrinas.

Nuestro pueblo tendrá alma férrea; nuestro pueblo tendrá una voluntad para inclinar la cabeza al lado adverso; pero nunca á las absurdas instituciones de los hombres sin ideales.

Ya la propaganda empezó; no muy tardado veremos felices, que los sangrientos laureles conquistados con las armas, desaparecerán; ya el liberalismo moderno vendrá á servirnos de árbitro para no caer en la ruda guerra; nos enseñará á amarnos los unos á los otros, cosa que ha sido difícil hoy; nos enseñará á no ser intrigantes, á ser sinceros aunque para ello tengamos que dar nuestra vida.

Veremos levantarse al hombre instruido y veremos hundirse al vividor cuyo ideal es el oro y cuyo saber es humo.

La gloria del intrigante, es espuma que deshace el viento; la gloria del hombre honrado es el fuerte indestructible ante el árbitro de los mandatarios.

CÉLIMO BOLAÑOS S.

DE HEINE

Mucho un tiempo nos amamos
Sin decírnoslo jamás;
Y á casados muchas veces
Nos pusimos á jugar.

Nunca golpes ni querellas
Empeñaron la amistad;
Al contrario, nos besamos
Y reímos sin cesar.

Mas un día, como niños
De inocencia virginal,
En el parque, *al escondite*
Nos pusimos á jugar;

Y logramos escondernos
Con tan rara habilidad,
Que jamás en esta vida
Nos podremos encontrar!

J. A. PEREZ BONALDE



OBISPO DE COSTA RICA

“La idea” se complace en enviar al Ilustrísimo y Reverendísimo Sr. Dr. don JUAN G. Stork su más respetuoso saludo de bienvenida á la Silla Episcopal; y hace fervientes votos porque su sabia administración sea pródiga en bienes no solo á su grey sino también al país en general.

LIBERTAD

¡Santa palabra que todos los seres concientes aman y respetan, que el niño pronuncia con cariño y que el anciano admira lleno de recuerdos!

¡Tú eres el fuego que inflama los corazones de los cartagineses y numantinos! Por ti quintuplicaban sus

fuerzas los hombres de 1808 en la península ibérica y por tí, en fin, marchaban á entregar su cabeza en la máquina infernal los prohombres de la Revolución!

¡Tú eres la palanca más poderosa del progreso humano y el don más precioso que ambicionan los pueblos y en tí está brsado el principio de todas las ideas que tiendan al bien de la humanidad!

Lástima causa ver que sucede contigo, ¡expresión divina! lo que acontece con todas las acciones de la vida. Cada uno te interpreta á su modo de lo que resulta que en muchas ocasiones vienes á ser la negación absoluta de lo que expresas. Siempre te aplican en su interés personal, sin fijarse que existes para todos y que concluyes en éste ¿donde empiezas con aquel.

ROLANDO

Sr. Administrador de “La Idea”

Le envío esta carta para que tenga la bondad de incertarla en su estimable periódico.

Carta dirigida por la sociedad “La Unión de la Juventud” al muy respectable caballero don Jaime Benett, como muestra de gratitud y de eterno reconocimiento.

A don Jaime Benett

En la ciudad

Señor de nuestro mayor aprecio:

La Sociedad “La Unión de la Juventud”, tiene hoy la satisfacción de cumplir con uno de los deberes que, no sólo la cortecía impone, sino que lo impone también el sentimiento de la gratitud.

La asociación en cuerpo, con la sinceridad que es propia de corazones jóvenes todavía, presenta á Ud. sus respetuosos agradecimientos, por los actos de vnebolencia, nunca desmentidos en Ud. con que acaba de favorecernos.

Un cuerpo como el que formamos, llenos de fé en sus trabajos, y de esperanzas en el porvenir, en el que anhela abrirse horizontes, luchando principalmente contra el vicio y la ignorancia no será seguramente in-

grato con su benefactor, y su nombre de Ud como el recuerdo de su beneficio, será el primer impulso que tengamos para alcanzar nuestros fines.

Reciba pues, señor, con ojos de agrado esta sencilla, pero verdadera muestra de nuestra gratitud y sírvase creer que procuraremos seguir siendo dignos de estimación con que Ud. honra á lo "Unión de la Juventud".

Por la Sociedad
M. A. BARRIONUEVO
Secretario.

LA MUJER Y EL LUJO

Desde muchos años ha, algunas costumbres han ido echando raíces que á medida que el tiempo transcurre, van profundizando el seno de la humanidad.

Una de ellas es el lujo. Este ha tomado tales proporciones que si hoy los que estamos llamados á representar el futuro, no ponemos valla, ó, por lo menos, no señalamos las terribles consecuencias que nos trae, mañana será imposible detenerlo en su fatal carrera y causará, á cada paso, muchas víctimas.

No es sólo la moda la que hoy nos pervierte; sino que también, y por ella, el lujo, que se ha convertido en vicio, y por consiguiente, en azote de las sociedades.

La mujer es principalmente la esclava de este vicio; su único afán es buscar el medio de poder lucir un mejor traje que el de sus compañeras.

Las fiestas se aproximan.

"¡Qué dicha! Qué placer!" Tengo para cada día un traje".—Yo un sombrero de plumas traído especialmente de París".—Yo luciré un magnífico aderezo en el baile".—Voces generales que á cada paso nos hieren los oídos.

Pregunto á esas jóvenes que apenas están en el esplendor de la vida, en la edad de gracias, en esa edad cautivadora que cría ilusiones y aleja los sufrimientos. ¿No estáis conformes con lo que la Naturaleza os ha dado? ¿No es más bello contemplar lo puro y material, que lo que está modelado por el artificio?

El lujo como derivado de la moda corrompe, á mansalva, los buenos sentimientos.

Los de las jóvenes son pervertidos, y para seguir su corriente, obligan á sus padres á proveerlas de lo necesario para rendir culto á la moda y al lujo; sin reflexionar que con ello

comprometen al pobre padre á hacer sacrificios que le pueden acarrear desenlaces funestos.

Un padre atosigado por sus hijas se ve comprometido hasta faltar al cumplimiento de sus deberes.

La honradez es una estrella de primera magnitud que brilla en el cielo del hombre de bien. Ella también sufre.

¡Cuántas veces el honor y honra de una familia dependen de la exigencia del modo de vivir! Y sin embargo, todo importa poco, con tal de parecerse á una Diosa, para ser admirada, no por su alma; sino por la pedrería y seda que forran el cuerpo.

Los jóvenes sensatos que admiran dicen para sí: Nunca podré sostener ese lujo, si me casase con una de esas jóvenes".—Yo,—dice otro,—aunque tengo un capital, no me atrevería á casarme, porque de seguro quedaría en la calle á los pocos meses."—Y así hablan, uno, dos, tres, ciento; de donde resulta que ellas mismas destruyen su único porvenir: el matrimonio.

En la primavera de la vida, la mujer antes que todo debiera labrarse un porvenir donde la paz y la felicidad le sonrían y donde pueda reposar con calma los años de la ancianidad. Debe pulirse el alma. Los sentimientos que abriga el corazón, propios de esa edad, deben desalojarlos y pensar en el futuro. De esta manera el lujo será para ellas indiferente, la moda no les hará mella, y sí le caracterizará la modestia, hogar que es para lo que Dios la creó.

Pero si seguimos al paso que vamos llegará el día en que los esfuerzos serán impotentes para avasallar al vicio que hoy domina.

La mujer que se deja ir por esa pendiente será esclava de sí misma; simplemente una mercancía. La mente se le ofusca y el corazón se le pervierte; prueba de ello es que si un joven humilde y trabajador; pero pobre solicita su mano, se la niega; pero sí accede gustosa á su esposa de un calavera con tal que tenga mucho dinero, pues en él hallará el realizo de sus doradas ilusiones.

¿Cuáles son los frutos de un matrimonio así?

Él la hundirá en la desgracia y ella como no tiene amor, sino interés no es buena esposa, y menos buena madre.

Sin embargo ella no es culpable.

La culpa la tienen aquellos que pudiendo, no fundan instituciones, para que á medida que se la enseñe á cumplir con los deberes de madre se la enseñe á regir en debida forma un

hogar, y se la inculque pensamientos libres de todo germen corruptor. Ellos son los culpables.

También los padres de familia contribuyen á la perdición de sus hijas, porque si se les inculcara desde la infancia lo que es la modestia, la humildad y la guerra al vicio, seguramente que crecerían con la fé en el corazón y la esperanza en el porvenir. Pero no sucede así; la mayor parte de ellos acceden á las peticiones de sus hijas, basta una palmadita en el hombro, acompañada de un PAPANITO, y todo lo tienen.

La raza degenera; sinó, que lo diga el censo de Francia.

JAVIER CARRANZA C.

CRONICA

Liceo de Costa Rica. El miércoles 23 del presente dieron principio los exámenes orales de ese plantel de enseñanza, en el grado inferior que comprenden los primeros tres cursos.

LA VALENCIANA

Tienda de novedades en la entrada del Mercado

Ha recibido un excelente surtido de encajes, pasamanerías, bordados, cintas, corsets, medias y un sinnúmero de artículos para adorno de trajes de señora y todo lo concerniente al ramo.

Todas las mercaderías se importan directamente por la casa, por este motivo es la tienda que puede vender más BARATO y MEJOR CALIDAD.

Ultimas novedades en artículos de fantasía.

Esmero en el trato y baratura en las mercaderías.

Acróbatas.

Corren rumores de que está al llegar á esta capital un afamado circo de acróbatas á principios del próximo Diciembre.

Buena nos parece

la idea de que el señor Ministro de la Guerra, cambiara las horas de parada

en la mañana, en lugar de las siete que sean como antes á las siete y media.

PUERTO ARTURO NO SE RINDE

Nueva tienda de calzado de Roberto Sánchez; contigua á "La Ciudad de Londres"; y sucursal en el centro del Mercado.

Este establecimiento recientemente establecido cuenta con los mejores materiales que han llegado al país y con un buen personal de operarios, para satisfacer á los favorecedores.

Calzado moderno, clavado y cosido al gusto del cliente.

Se envía calzado á las demás partes de la República libre de porte. Se garantiza la buena duración de las obras.

Venta de materiales.

De administración.

Se hace presente á toda persona que reciba el primer número de este semanario, que dentro del tercer día de haberlo recibido, si no lo devuelve se considera como suscriptor.

ISMAEL SOLIS

Hace constar á sus favorecedores y al público en general que se ha establecido nuevamente en el centro del Mercado con una surtida y bien instalada QUESERIA y GRANERIA.

Se compite en calidad, baratura y aseo.

Esmerado trato, y al detal.

VENTAS POR MAYOR

Artículos de consumo diario.

¡Acudid y os convenceréis de la veracidad de lo dicho.

A nuestros favorecedores,

y especial al Comercio, manifestamos que los avisos se cobran al día posterior de salir cada número de este periódico.

Otra.

Ayer no circuló nuestro primer número por razón de que al hacer el tiro se descompuso la prensa.

A la antigua y bien conocida casa en el mercado, de artículos de fantasía de

Nicolás Murillo.

Le ha llegado un numeroso surtido de encajes, bordados, biladillas, cordones, medias para señoras y caballeros y un variado surtido de adornos para confeccionar trajes, hilos blancos y de colores, cachuchas y gorritos para niños.

Equidad, Baratura y excelente trato.

A última hora.

Después de que estaba ya levantada la segunda plana de nuestro periódico, notamos algunos errores que nuestros amables lectores dispensarán, que toda empresa tiene dificultades al principio.

LA PROVEEDORA

Almacén de Abarrotes de

Andrés Sandoval

Precios sin competencia en plaza.—Todo fresco, escogido y barato.

VINOS Y LICORES.

Importación directa.

GRAN ZAPATERIA

de Elías Calderón.

Contigua á los doctores Ruca-vado; esta zapatería tiene sucursal en el centro del Mercado; botas para señora, caballeros y niños á la última moda. Materiales escogidos. Esta es la zapatería que más barato vende.

Cuenta con los mejores operarios del país.

Esmero y prontitud.

CERVECERIA

TRAUBE.

Cerveza Negrita Marca Estrella.

Best Stout Porter

Calidad inmejorable.

CERVECERIA

RICHIMOND

Cerveza NÉGRITA Y SOL.

Frescos esterelizados por el único procedimiento que indican verdaderas eminencias científicas y la afamada cerveza doble negra marca R. R. R. y PALE ALE,

Juan I. Toledo López

Médico y Cirujano de las Facultades de París y Guatemala.

Especialista en enfermedades propias de las señoras.

Consultas de 7 y 30 a. m. á 9 a. m.; de 12 m. á 4 p. m. y de 7 p. m. á 9 p. m.

Despacho: Casa del Dr. don Gerardo Echeverri, Calle 21 Sur.

AVISO.

Hago constar que en esta fecha he dado poder generalísimo ante el notario don Jorge Fonseca, al señor don Juan Carranza.

San José, Nov. 16 de 1904.

D. G. Inksetter.

ARTAVIA.

Zapatos estilo americano
Especialidad en calzado para niños
NOVEDADES AMERICANAS

Tip. "La Tiquetera."